

# EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

Subscripción: Por entregas: trimestre, 5 pes. — Extranjero: trimestre, 10 pes. Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN TELEFONO 4.469 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º PISO. APARTADO 637

REUNIONES: Cuarta planta, 30 cént. Ilustr. tercera planta: Noticias, 2 cént. Boletines, 1,50. — Segunda planta: precios convencionales.

## ... Y PARIR HIJA

No se ha solucionado nada. El tremendo fracaso de Maura, ¿no lo era también de toda la política histórica? El lapso de ocho días, desde que fué resignado Dato hasta que García Prieto ha entrado en su puesto, ha dicho mucho. No se ha querido obrar según las enseñanzas que se desprendían del caso insólito, único en la política española de un siglo ha, de que un rey no haya conseguido formar Gobierno en una semana completa. No eran las lenguas ni las plumas antimonárquicas las que han dicho en esta ocasión que la vida del régimen era incompatible con la vida de la nación. Lo ha dicho la defección de todos los representantes de la vieja política, de todos los que eran tenidos por sostenes de la Monarquía, ante una crisis tan honda y tan grave como la que hemos atravesado. Mejor dicho, la que estamos atravesando. Porque la crisis no se ha resuelto. Sigue en pie. El Poder moderador, sostenido en ir contra la corriente, obstinado en permanecer en una situación orgullosa de ilegalidad y de oposición al pensamiento y a las necesidades del país, no ha entrado por el único camino que tenía abierto: el de una inteligencia leal con el Parlamento. Las consecuencias serán fatales. Finescas para él. Quizá felices para la nación. Hay momentos supremos en que, probablemente, tirar demasiado de la cuerda es un bien. ¿Quién puede decir que no se rompa al fin, dado lo extraordinariamente tensa que está, y los poderes históricos, el régimen, las oligarquías financieras y caciquiles a las que amparara, los viejos sistemas, que tiran de un lado, del lado opuesto a la prosperidad de España, no rueden al abismo que la inminencia histórica tiene abierto a sus espaldas?

Primer error es la designación de García Prieto, el hombre del Tratado de Marruecos, la hechura de Canalejas, el formidable cacique gallego, que, para separarse del conde de Romanones, hizo hincapié precisamente en el proyecto de Mancomunidades. Hombre que sólo una vez ha sido presidente del Consejo de ministros, que sólo desde hace poco tiempo preside un partido que lleva dentro de sí todo el sedimento rancio de Montero Ríos; el yerno de los yernos, el eterno protegido, todas cuyas acciones personales no han sido otras que las de prestar su nombre a las iniciativas de otros... Y, junto a él, prendas de la traición hecha por Cambó a la Asamblea de parlamentarios, dos figuras en las cuales la cartera ministerial es el aca de divorcio con las aspiraciones e ideales de Cataluña, que les había enviado a defenderla en el Parlamento; Rodés y Ventosa. Rodés, republicano nacionalista, de cuyo cuarto de conversión hacia el romanonismo, siguiendo la misma trayectoria que Salvatella, está aun fresco el recuerdo. Ventosa, liberal nacionalista, de perfiles constantemente borrosos y de las ambigüedades sospechosas de siempre...

Alcalá Zamora, cogido «in fraganti» delicto de afinidad al maurismo reciente; que empezó a cimentar su fama de orador elocuente con un discurso contra el proyecto de Mancomunidades de Canalejas; que inspira en estos días un periódico tan aliegado a Alemania, tan incondicional de Alemania, como «El Día»... Jimeno, el representante de Romanones, esto es, de esa vieja política contra la cual se iba; y dentro de esa política romanonista uno de esos hombres transparentes, impersonales, tras de los cuales está siempre el pensamiento y la acción del jefe incontestado... Alvarado, de procedencia posibilista, hombre que es respecto a García Prieto lo que respecto a Romanones es Jimeno, que hace con este digno «pendant»... Fernández Prada, de quien se sabe que es senador ahora y que fué negro «in illo tempore», a mayor abundamiento, maurista... Bahamonde, magistrado del Tribunal Supremo y ministro a quien coge de lleno el desprestigio de aquel alto Tribunal cuando emitió sus famosos dictámenes sobre las actas sucias, dictámenes para los cuales el Supremo no fué una garantía de decencia. Por último, ¡La Cierva!

¡La Cierva, el hombre de 1909, el que

compartió con Maura toda la negra responsabilidad de aquella fecha sangrienta! ¡La Cierva, el más odiado de los políticos españoles! ¡La Cierva, el proscrito de Europa! ¡La Cierva!... Y para escarnio mayor, para humillación más bochornosa de la España civil, para que sea más duro el hierro que se da a tascar a la democracia, ¡impuesto por la parte más reaccionaria y más militarista de las Juntas de defensa! ¡Querido y deseado por quien sólo puede, obrando constitucionalmente, acatar y cumplir lo que la voluntad del Parlamento nacional prescribe!

Después de este resultado estamos en la misma situación insostenible de antes, y las masas democráticas están obligadas a adoptar una actitud de defensa.

¡En pie el pueblo! ¡En guardia la democracia española! ¡Alerta los que tengan ansias de regeneración nacional! ¡El peligro sigue siendo inminente! ¡A defenderse!

## En la Casa del Pueblo

Esta noche, a las nueve, tendrá lugar la reunión de Juntas directivas, convocada por el Consejo de Dirección, para tomar acuerdos respecto a la actualidad política.

## El mitin de mañana.

Mañana, domingo, a las nueve y media de la noche, se celebrará un gran mitin en el salón-teatro de la Casa del Pueblo, Gravina, 15, para tratar de la actual situación política.

Están invitados para tomar parte en este importante mitin:

- D. Francisco Escala.
- Mariano García Cortés.
- D. Luis Simarro.
- D. Roberto Castrovido.
- D. Alejandro Lerroux.
- D. Melquíades Álvarez.

## PALACIO, AISLADO

El palacio real estaba ya aislado por los políticos monárquicos de profesión, y no digamos por los no monárquicos. Mucho ir y venir pero nadie entraba allí con una solución que sirviera de puntal. Los partidos monárquicos practicaban el boicot de una manera eficazísima. Como que la mercancía monárquica llegó a tener una depreciación que no alcanzará remedio. Está ya averiada, y no se sabe cómo dejara de cuenta.

Ayer se completó el aislamiento del palacio real: colocáronse guardias de Orden público de a pie y de caballería, agentes de policía, y no sabemos si algún honorario, formando un semicírculo por todo el perímetro de la plaza de Oriente, que no dejaban transitar a nadie como no fuese vestido con elegancia o en carruaje.

Hubo protestas ante esta falta de equidad; los guardias dieron los consabidos empujones a cuantos, por tener pelaje de pobres, se veían detenidos en su camino y se atrevían a quejarse.

Preguntábase la gente si se habría hundido el pavimento sobre alguna galería subterránea de las que hay en la plaza de Oriente, dificultando el tránsito por ella.

Pero no era eso: era que el pueblo madrileño, aglomerándose ante palacio para presenciar la danza de políticos monárquicos, tenía cada comentario...

Y por si acaso sobreviniera una explosión de entusiasmo monárquico... o de lo otro, fué aislado el palacio real como un lazareto.

## ¡Oh, la justicia burguesa!

Según oportunamente anunciamos, han sido absueltos los envenenadores de un hombre enfermo.

El jurado no los juzgó culpables y el Tribunal de Derecho no estimó que había motivo para que un jurado revisase la causa.

En cambio, un Consejo de guerra ha condenado a reclusión perpetua a Saborit, Anguiano, Caballero y Besteiro, y a bastantes años de presidio a otros compañeros, por haber pedido a las organizaciones obreras que se declarasen en huelga por virtud de un acuerdo tomado en la Unión General de Trabajadores.

Verdad que de la comparación entre uno y otro fallo resulta abofeteada la equidad?

Verdad que la injusticia que acusa esa justicia subleva al más fieramente?

Verdad que la simiente de tales enormidades, de semejantes infamias — porque no es solamente la que en las anteriores líneas señalamos — prepara los ánimos, más que para una transformación política donde apenas interviene la violencia, para una revolución de carácter sangriento?

Y, como puede verse, no son los proletarios los que buscan eso, sino los llamados mantenedores del orden y los encargados de hacer justicia.

Podrán quejarse después si acontece lo que ellos mismos están preparando?

En modo alguno. No deben esperar blanduras ni contemplaciones quienes no hacen otra cosa que atropellar y cometer iniquidades.

El elevadísimo precio del papel, y el no admitir dinero del Gobierno para salvar esa dificultad, nos obliga a dar solamente dos planas.

## NUESTRA CANDIDATURA

Estamos en vísperas de unas elecciones municipales. Esto es siempre de una gran importancia para nosotros. En el gobierno de la ciudad es donde se hacen más patentes las excelencias de la política socialista y donde las virtudes cívicas de nuestros hombres resaltan con más brío. En nuestro programa municipal es donde mejor se pone de manifiesto cómo el Socialismo no es una locura utópica, sino la organización social más justa, más económica, más ventajosa para todos los ciudadanos. Y en la labor municipal se revela como en ninguna otra parte la capacidad de gobierno de nuestros hombres, su laboriosidad, su honradez, su ferviente devoción al bien común. Por esto debe fomentarse en nuestros organismos el gusto y el cultivo de la política urbana: porque nuestra actuación significa un valioso servicio a la ciudad, y al mismo tiempo una demostración experimental de la eficacia de nuestras doctrinas y de la pureza moral de nuestros hombres. Hay que llevar, pues, a los Municipios el mayor número posible de concejales socialistas, que serán, por otra parte, focos de fermento renovador, puntos de apoyo para intervenir más amplia e intensamente en la política nacional. En todos los Municipios habría que presentar candidaturas; pero allí donde esto no sea posible, por ausencias o deficiencias de organización, los socialistas deben de votar por los inmediatos afines políticos, los republicanos y reformistas, nunca por los representantes de los corrompidos y caducos partidos monárquicos.

Pero si unas elecciones municipales son siempre importantes, estas de 1917 lo son de modo extraordinario. Tan preñada está la conciencia pública de ideas y sentimientos engendrados por los pasados sucesos, que el voto será municipal, pero el espíritu que le anime será nacional. Más que una lucha de programas e intereses locales, significarán las elecciones de noviembre un severo examen crítico del régimen, de sus partidos, de sus hombres y de sus procedimientos. ¿No prueban esto los viejos partidos oligárquicos con esa novedad de presentar en Madrid candidaturas de ex alcaldes, ex ministros y ministrables, como si más que de ganar unas elecciones se preocupasen de hacer un acto de contrición y de salvarse de no sabemos qué inminente derrumbe? Si, en las próximas elecciones municipales se va a enjuiciar a todo un régimen y se le va a preguntar al pueblo si le es lícito a la oligarquía gobernante sofocar en sangre un acto legal como la pacífica huelga de agosto y si puede tolerarse la vigencia de un procedimiento judicial y de un Código que condenan a reclusión perpetua a cuatro varones ejemplares por haber firmado un manifiesto que no se atreverían a suscribir, por su extremada moderación, esas mismas Juntas de defensa militar que redactaron las enérgicas instrucciones del 1.º de junio para el caso de no ser atendidas.

Las próximas elecciones municipales deben ser la condenación de la dictadura, a veces mansa, a veces brutal, que sufrimos desde que el Gobierno de Dato se encaramó al Poder; deben ser la execración de una política de atropellos y embustes, de cinismo y frivolidad, de pánico morboso y apego patológico al Poder; deben ser la reivindicación de la huelga de agosto, el reconocimiento del espíritu de justicia y del anhelo de salvación nacional que inspiró a la clase obrera española; deben ser la restauración en toda su integridad del derecho de huelga, malherido por la sentencia que pesa sobre el Comité central, y, como consecuencia lógica, deben ser, en suma, una grandiosa manifestación en pro de una inmediata amnistía, no como una gracia, sino como un derecho expresado como la voluntad de la nación.

Guiada de esta idea la Agrupación Socialista, de Madrid, presenta la candidatura de nuestros compañeros e insignes presidiarios Besteiro, Anguiano, Largo Caballero y Saborit, por creer que bien valía la pena renunciar temporalmente a una representación socialista en el Municipio madrileño con tal de rendir un debido tributo de justicia a los

hechos y víctimas de la magnífica huelga de agosto. Esta idea debe animar también a todas las Agrupaciones Socialistas de España, y, al votar por sus candidatos, no deben olvidarse que en estas elecciones de noviembre el voto, saliéndose del ámbito urbano, tendrá una trascendencia nacional.

Han caído Dato y Sánchez Guerra; pero no basta. Hay que perseguirlos hasta que paguen sus crímenes y pongan el veto, como a Maura y La Cierva, para toda su vida. ¡Dato y Sánchez Guerra no, nunca más!

Luis ARAQUISTAIN

## Partido Socialista

### La Agrupación de Eibar.

La Agrupación Socialista, en su última asamblea general, acordó, entre otras cosas: Primero. Enviar un telegrama saludando a los compañeros del Comité nacional presos en Cartagena.

Segundo. Saludar, por medio de nuestro diario, a todos los demás compañeros que sufren persecución de la justicia con motivo de la huelga general, y por medio de una Comisión a los militantes expatriados que se encuentran en la frontera francesa de los Bajos Pirineos, convocándoles al puente internacional de Iruñ.

Tercero. Apercibirse para una intensa campaña en pro de una amnistía general, reparadora de las enormes injusticias que se han cometido con la clase trabajadora.—C.

## ¡Vaya si es un carácter!

Nos referimos al Sr. Maura. Sus gestiones para formar un Gabinete de concentración le han acreditado.

No hay que decir con qué dureza ha juzgado a los conservadores idóneos, acudidos por él en otro tiempo, y todos recordarán, seguramente, la manera despectiva con que ha tratado al conde de Romanones, y en general a todos los liberales, para quienes tuvo la célebre frase de «Nosotros somos nosotros».

Pues al que hizo todo eso se le ha visto el pasado jueves ir a buscar la cooperación para formar Gobierno de todos aquellos a quienes trató con soberbia y pretendió humillar.

Otro hombre no hubiese acudido a ellos, aunque no pudiese constituir Gobierno; pero D. Antonio Maura, el inflexible, el que por nada cede, no ha tenido el menor inconveniente en hacer lo mismo que hacen los hombres a quienes tanto fastigó y miró siempre por encima del hombro.

Y ese mismo carácter, que tanto ha clamado contra el caciquismo y abogado por una política austera, ha ofrecido un puesto en el Gobierno que pensaba formar a D. Niceto Alcalá Zamora, cacique del peor género de Andalucía y capaz de fraguar toda suerte de intrigas y conjuras con tal de pescar una cartera.

«Maura, un carácter! Eso es tan exacto como que el culpable del fusilamiento de Ferrer es un estadista».

Ni es lo uno, ni es lo otro. Y de ello hay sobradas pruebas.

## Otra vez denunciados

Nuestro número de ayer fué denunciado también. El suelto titulado «¡Qué aciertol!» disgustó al fiscal.

En él comentábamos el hecho de que Maura fuese encargado de formar Gobierno cuando toda España está contra el siniestro hombre de 1909.

Nos han denunciado, sí. Pero Maura sigue desterrado del Poder porque nadie le quiere, y si alguien le quiere... se queda con las ganas.

## La entereza de una mujer

He aquí la carta que nuestra compañera la esposa de Largo Caballero ha dirigido a la Junta directiva de la Sociedad obrera del Gas y Electricidad, en contestación a la que ésta la dirigió ofreciéndose a ella para cuanto necesitase:

«Madrid, 29 de octubre de 1917. A la Junta directiva de la Sociedad de Gas y Electricidad de Madrid.

Muy estimados y señores míos: De todo corazón agradezco la carta de esa Junta, que no solamente me consuela en mi soledad, sino que contribuye a mi tranquilidad espiritual, toda vez que a la arraigada creencia que tengo de que mi esposo cumplió con el deber, sagrado para él, de defender la causa de la justicia, se une la de esa Sociedad.

Al lado de mi esposo se templó mi corazón de esposa y de madre, y aunque con ansias crecientes quisiera tenerle a mi lado, acariciando a sus hijos, quedo confiada y tranquila, esperando que al fin será libertado en unión de sus compañeros.

Si siempre estoy satisfecha del proceder de mi marido, hoy lo estoy mucho más, porque su condena ni le difama ni le desacredita: le honra a él y enaltece a sus ideas.

Muy agradecida a los ofrecimientos que ustedes me hacen, queda su afectísima y segura servidora, Concepción Calvo».

Así hablan las mujeres de los hombres que trabajan y se sacrifican por la causa del proletariado. Lejos de sentir desmayo, muestran orgullosas de ver a sus esposos o hermanos entrar en presidio por haber cumplido fielmente el encargo que les dió la organización obrera.

## La crisis del régimen

### Solución apazada.

A las ocho y media de anoche estuvo el señor García Prieto en Palacio. Al salir, transcurrida una hora, dijo que había pedido, y se le había otorgado, una prórroga hasta hoy, a las doce.

¿Qué dificultades son las que encuentra el Sr. García Prieto? Varias y de consideración. Tiene, sí, el apoyo de los regionalistas. Pero, en cambio, le falta el de los parlamentarios asambleístas de la izquierda. D. Melquíades y los republicanos afirman que el compromiso de la Asamblea es el de participar en un Gobierno que acepte su espíritu y conclusiones. Por eso entienden que los regionalistas se desentendían de los acuerdos de la Asamblea si aceptan la colaboración que les han ofrecido para un Gobierno de concentración.

La Cierva, que había aceptado la cartera de Guerra, escribió anoche a García Prieto, rechazándola. La Cierva fué llamado por D. Alfonso, y al salir dijo que hoy decidiría.

Se oponen al Gobierno formado por García Prieto los ex ministros de su partido.

Y, por último, están también disgustados los monárquicos asambleístas, por no haberse contado con ellos. En estas condiciones, ¿podrá formar Gobierno el Sr. García Prieto?

### Torpe solución.

#### La Cierva, ministro.

Esta mañana facilitó el ex ministro de la Gobernación de Maura una nota oficiosa, en la que decía que a instancias de D. Alfonso y del ejército—Juntas de defensa—aceptaba la cartera de Guerra.

Esta imposición, si García Prieto tuviera decoro político, debía haberla rechazado. Pero como carece de él...

### El nuevo Gobierno.

Esta mañana, a las diez, estuvo García Prieto en Palacio. Sólo dijo que al medio día volvería.

A la una y veinte llegó el ya jefe del Gobierno al domicilio de D. Alfonso.

—Hasta dentro de unos minutos—dijo a los periodistas.

Trascurridos sólo diez minutos, bajó de la cámara real, leyendo a los periodistas la lista de los nuevos ministros. Es esta:

- Presidencia, García Prieto.
- Estado, Juan Alvarado.
- Gobernación, José Bahamonde.
- Guerra, Juan de la Cierva.
- Hacienda, Juan Ventosa.
- Gracia y Justicia, Fernández Prada.
- Marina, Amalio Jimeno.
- Fomento, Alcalá Zamora.
- Instrucción pública, Felipe Rodés.

### Las elecciones municipales.

Los concejales Blanco Parrondo y Garrido se acercaron en la puerta de Palacio a felicitar a García Prieto. Al mismo tiempo le hablaron de las elecciones municipales, indicándole es mañana la proclamación de candidatos.

García Prieto contestó que ya lo sabía y nada podía hacer.

No se aplazan, pues, las elecciones municipales.

### La actitud de Lema.

El Sr. Dato manifestó esta mañana que aunque él le había autorizado, el marqués de Lema se había negado a continuar en el ministerio de Estado. Se funda el yerno de Sánchez de Toca en que no podía figurar en un Gobierno en el que están los que más han combatido la gestión de los conservadores.

El Sr. Dato cree que este cambio de ministro de Estado no suscitará ningún conflicto internacional.

### Todos contra el Gobierno

En los Círculos políticos hubo esta tarde gran animación. Todos los comentarios coincidían. Todos contrarios al Gobierno: liberales, conservadores, mauristas, reformistas, republicanos... Todo el mundo, en fin.

Los mauristas decían que a ellos no les representaba el Sr. Fernández Prada.

Los demócratas estaban indignados contra su jefe, por el extraño matrimonio con elementos de los que siempre les separaron abismos ideales. Se habla de una concentración liberal-democrática al lado del Sr. Alba.

Los antidemócratas, en su indignación contra Rodés, Ventosa y sus amigos, llegaban a los más extremados límites. Decían, con razón, que habían sido traicionados.

Se asegura que esta noche se celebraría en Barcelona una manifestación contra la Liga. También se hablaba de una reunión en el Círculo Militar de la Junta de defensa del arma de Artillería.

Se asegura que el lunes se reunirán en Asamblea los parlamentarios que fueron a la de Barcelona para juzgar lo hecho por Cambó y sus amigos.

Como se ve, el éxito alcanzado por García Prieto no puede ser más unánime.

Un éxito de indignaciones y protestas.

### Alba se separa de Althucemas.

Apenas conocida la formación del nuevo Gobierno, el Sr. Alba, por sí, y en nombre de sus amigos, escribió una carta al marqués de Althucemas anunciándole que con la constitución del nuevo Ministerio habían quedado rotos los compromisos y acuerdos que le elevaron a la jefatura del partido liberal, la que desde hoy no acata.

Alba, pues, se separa de García Prieto, formando partido frente a él.

### Las izquierdas.

Esta tarde se han reunido en el domicilio

de D. Melquíades Álvarez todos los diputados de la extrema izquierda que acudieron a la Asamblea de parlamentarios, para adoptar los acuerdos pertinentes contra la defeción de los regionalistas y del Sr. Rodés.

¡La Cierva, tampoco!

Anteayer dijimos: «¡Maura, no!» Hoy tenemos que decir: «¡La Cierva, tampoco!» Porque la noticia de hoy es que el rey ha instado al hombre-fiera de 1909 a que sea ministro con García Prieto, y el hombre-fiera ha aceptado.

Que el monarca desee tener a La Cierva como ministro suyo, lo comprendemos; que el pueblo español sienta el mismo deseo, lo negamos.

Que un jefe liberal, no sólo admita a ese hombre siniestro, sino que le suplique y busque la influencia del rey para lograr su colaboración, es algo que, sobre ser repugnante, ha de abrir mucho los ojos del pueblo.

Que haya parlamentarios que se ofrecieran al pueblo español como intérpretes de sus anhelos y ahora formen Gabinete con ese hombre trágico es asombroso, aun dentro de este país, donde las mayores vilezas políticas no asombran ya a nadie.

La descomposición absoluta, la decadencia definitiva de un régimen, el caos es esto. Pero esa decadencia, esa podredumbre no alcanza al pueblo trabajador. No nos indignamos por los cuantos acontecimientos se suceden nos convencen más de que el esfuerzo para limpiarse de tanta roña será menor, porque caerá sola.

Nos levantamos, sí, contra esta bofetada intolerable que se nos da con el nombre de Gobierno de La Cierva. Y gritaremos contra ese hombre, tan culpable como Maura, de que en 1909 se derramase sangre; notada; tan culpable como Maura del trágico episodio del barranco del Lobo y de todos los desastres de Marruecos; tan culpable como Maura de aquel período de tiranía de oprobio, de infamias que levantaron al mundo civilizado en favor del pueblo español.

Nosotros, los socialistas, la clase trabajadora de España entera, lanzamos el grito de: ¡La Cierva, tampoco! Vengan a nuestro lado cuantos conserven todavía el sentimiento de la dignidad ciudadana, los que no hayan sentido aún la influencia de lo que a la vista de todos aparece podrido.

¡Maura, no! ¡La Cierva, tampoco!

Marcelino Domingo

BARCELONA, 2.—La autoridad militar ha notificado al comandante del crucero Princesa de Asturias que, en virtud de la sentencia dictada por el Tribunal Supremo, el Sr. Domingo quedaba a disposición de este alto Cuerpo.

Esta tarde fue visitado D. Marcelino Domingo por D. Emiliano Iglesias.

Se asegura que mañana se recibirá la orden de ponerle en libertad.—J. C.

Hoy, al medio día, ha sido acordada por el Tribunal Supremo la libertad provisional de D. Marcelino Domingo.

Como, todavía hay pendientes algunas formalidades que ha de firmar el Sr. Domingo, éste no será puesto en libertad probablemente hasta dentro de un par de días.

Y eso que está en el Gobierno su defensor!

POR LA AMNISTIA

Las Agrupaciones de Burgos y Almonacid, de Toledo, en su primera reunión, han acordado, entre otras cosas interesantes, protestar contra la conducta observada por el Gobierno de Dato en la represión de agosto, y reclamar una pronta amnistía para los presos por delitos políticos.

OLLEROS DE SABERO.—El domingo se celebró un mitin en esta cuenca minera, al que acudió una enorme concurrencia.

En este acto se condenaron los procedimientos inhumanos aquí empleados contra la huelga, se acordó felicitar a todos los presos por el pasado movimiento, especialmente a los compañeros Besteiro, Anguiano, Caballero y Saborit, y solicitar una amplia amnistía.—A. M.

JEREZ DE LA FRONTERA.—El pueblo jerezano, reunido en mitin monstro, protesta contra las crueldades cometidas con la clase trabajadora de España en general, y contra la injusta prisión que sufren miles de obreros, y reclama enérgicamente una amnistía general. Presidente, Oliva.

SANTANDER.—El domingo, por la mañana, se celebró un importante acto de propaganda en contra del Gobierno y en favor de la amnistía para el Comité de huelga y demás presos por delitos políticos.

El acto fue organizado por la Federación local de Sociedades obreras, y a él se adhirieron los partidos republicanos, radical, reformista, autónomo, socialista, sus Juventudes y la Asociación de modistas, sastras, costureras y sombrereras.

Presidido González, y ocuparon la tribuna Madrazo, Serrano, Castillo, Torre, Ramos, Buján, Rodríguez y Vayas.—V.

PUENTE GENIL.—Se ha celebrado un mitin electoral, en el que se acordó enviar un telegrama al Gobierno reclamando una amnistía para todos los presos por el último movimiento.

LA LINEA.—Al tratarse de la activa campaña electoral que se va a realizar se ha acordado telegrafiar al Gobierno, al fin de cada reunión pública, pidiendo la amnistía.

Acuerdo de un Ayuntamiento. MÁLAGA, 2.—En la sesión celebrada hoy por el Ayuntamiento se ha acordado por unanimidad pedir al Gobierno una amplia amnistía para todos los sentenciados por delitos políticos y sociales.—C.

«El Socialista» es el único diario defensor de la clase trabajadora.

Los horrores de la Cárcel Modelo

Acercas del suceso de la Cárcel Modelo, de Madrid, hay mucho que decir y que se irá diciendo. Nosotros queremos hacer resaltar unas observaciones perfectamente sencillas y claras.

Se ha negado por el Gobierno que durante el suceso fueran entresacados los presos que más se distinguían en las protestas para fusilarlos en el acto, sin formación de juicio ni nada más que el ansia de matar que sentía el bárbaro que en aquellos momentos se consirió árbitro de la justicia y señor de las vidas de los presos.

Pero en las propias informaciones oficiales se decía que habían muerto dos presos buenos y cinco malos; es decir, cinco cabezallas de «partida de la porra». Y para nosotros, así como la muerte de los dos buenos tiene una sola y fácil explicación, la de los cinco cabezallas tiene dos explicaciones, que coinciden en un punto: en que fueron elegidos para matarlos; si no fueron elegidos por los hombres-fieras, fueron elegidos por las balas, que al salir de los fusiles buscaron a los malos para castigarlos.

Ahora bien; como a nosotros nos parece que las balas no tienen entendimiento para elegir sus víctimas, preferimos creer que fueron entresacados para fusilarlos.

Dijose también, con la mayor frescura, que los revoltosos de la Cárcel tenían armas de fuego. Esto, que nadie puede creer, porque en la prisión es imposible introducir esa clase de armas, tuvo la negativa del director de la Cárcel. Nadie ha vuelto a insistir sobre esto, y nosotros hacemos constar que es mentira que los presos tuvieran revólveres ni pistolas.

Sin embargo, los ministros que lanzaron la mentira no han rectificado. Lo mismo sucede con otras mentiras y calumnias que han lanzado.

Y para terminar esta horripilante historia, digna de los tiempos de Maura, copiamos de El País este incidente, ocurrido en la vista del proceso de los envenenadores:

«El defensor de Marracci, al hacer elocuentemente la apología de su patrocinado, dijo:—Para que veáis si es un hombre sensato y de orden, básteos saber que cuando el motín de la Cárcel Modelo se puso al lado de los vigilantes para defenderlos contra los revoltosos.

Y Barriobero, que jamás claudica en sus convicciones, ni pasa por movimiento mal hecho, replicó.

—Aquellos formidables revolucionarios murieron acorralados a balazos y fueron inhumados en el cementerio del Este con las esposas puestas.

El presidente: El señor letrado ha dicho que el ejército...

Barriobero: Yo he dicho lo que sé y me consta, y no tengo obligación ni voluntad de guardar el secreto de ningún crimen.

El Sr. Llasera: Eso es hacer política.

Barriobero: Eso es decir la verdad.»

POR «EL SOCIALISTA»

Table with subscription statistics: Suscripción permanente, Suma anterior, Suma total hasta hoy, etc.

LA GUERRA

En Bélgica los aliados han mejorado sus posiciones, y en Francia, en el sector del norte del Aisne, los alemanes, oprimidos por la infantería francesa y por la artillería que desde las posiciones recientemente conquistadas bombardeaba sin cesar sus organizaciones del sur del Ailette, se han visto obligados a abandonar el Camino de las Damas. Las aldeas de Courtecon, Cerny, Ailles y Chevreux han caído en poder de los franceses, cuyas patrullas han llegado al Ailette, entre Bray y Cerny.

Los partes de Roma y Berlín coinciden en que italianos y austroalemanes se encuentran en contacto, alineados respectivamente a una y otra orilla del río Tagliamento. Algunas patrullas de las fuerzas imperiales que intentaron acercarse al río fueron puestas en fuga por las ametralladoras italianas.

En los demás frentes no ha ocurrido nada nuevo.

Por fin, von Hertling, presidente del Consejo de Baviera, ha aceptado el cargo de canciller del imperio y el de presidente del Consejo y ministro del Exterior de Prusia. Parece que Hertling ha llegado a un acuerdo con la mayoría del Reichstag acerca de las principales cuestiones políticas, especialmente la de juzgando esta última de acuerdo con la respuesta dada por Alemania a la nota pontificia. Se cree que von Hertling atenuará la censura política y la ley marcial. A mediados de noviembre se reunirá el Reichstag para escuchar el programa del nuevo canciller.

Un despacho de Amsterdam, a la Agencia Radio, comunica lo siguiente: «Acaban de llegar detalles auténticos de una grave sublevación, ocurrida a principios

de septiembre, en la flota alemana de Kiel, a bordo de los acorazados Kronprinz y Slewig. Una orden que disponía que pasaran numerosos marinos a la escuela de submarinos fue la que provocó la sedición. Los tripulantes del Kronprinz se apoderaron del almirante Schmidt y arrojaron por la borda al ayudante, teniente Raul, que resultó gravemente herido. Sobre el puente del barco se entabló una verdadera lucha entre oficiales y marinos, haciendo uso los primeros de los revólveres, y los segundos de sus fusiles. De esta refriega resultaron numerosos muertos. La misma escena relatada se reprodujo a bordo del Slewig. El almirante de la escuadra pudo salvar la vida, pero tuvo que abandonar el buque.

Después de desembarcar von Schmidt, el cual enteró minuciosamente a las autoridades de Kiel de los sucesos ocurridos a bordo, fueron detenidos la mayoría de los sublevados.

De Roma telegrafian que el Comité socialista de Milán, que repetidamente se había manifestado contrario a la guerra, ha publicado ahora un manifiesto declarando que si los imperios centrales cuentan con el descorazonamiento del pueblo italiano por la invasión se han equivocado en sus cálculos. Y añade: «Demos ejemplo de calma y confianza para que más fácilmente sea el enemigo rechazado y vuelva pronto al mundo la paz de la justicia. Aceptemos cada cual noblemente nuestra parte de sacrificio.»

Las elecciones municipales

En Puente Genil. El Partido presenta seis candidatos. Todos los partidos burgueses, antes divididos en dos bandos, se han unificado contra nosotros; pero, a pesar de ello, esperamos un triunfo.

Querían aplicar a todos los distritos el artículo 29, dándonos un concejal; pero nosotros, protestando contra esa intención, vamos en lucha abierta contra quienes no pueden ser nuestros amigos. Hay entusiasmo.—Morán.

En Linares. La Agrupación Socialista ha designado candidato para las próximas elecciones municipales al compañero Lorite Castor.

En Cataluña. BARCELONA, 2.—Confírmase que en las próximas elecciones municipales se presentarán unidas las izquierdas de esta capital.

Según declara El Progreso, su candidatura será de izquierdas. En ella tendrán representación los republicanos de Marcelino Domingo, los nacionalistas, los reformistas y los socialistas.—J. C.

EN SEVILLA Los tranviarios, en huelga

SEVILLA, 2.—Continúa la huelga de tranviarios y la gran irregularidad del servicio. El suministro de fluido a las industrias se ha interrumpido, atribuyéndose a la escasa existencia de carbón de que dispone la Compañía.

Una Comisión, en representación de los dieciocho pueblos a los que suministra fluido la Compañía, visitó al gobernador para darle cuenta del conflicto creado por la huelga en dichos pueblos, donde se carece de alumbrado y fuerza motriz.

Durante la tarde y a primera hora de la noche se han registrado varios incidentes con motivo de la huelga.

En la Cruz del Campo unos individuos apedrearon un tranvía. En la calle de la Feria otros intentaron, con palanquetas, levantar los rieles, impidiéndolo la fuerza pública, que inició una carga para dispersarlos. En otros puntos fueron colocados adoquines para impedir el paso de los coches.

La guardia civil detuvo a un huelguista que abofeteó a un esquirol.

En la línea de Triana se ha limitado el recorrido hasta el puente sobre el Guadalquivir. Los huelguistas se dedican a repartir impresos recomendando al público que no utilice los tranvías.

La dirección ha propuesto una solución que no satisface al personal, pues pretende imponer la admisión de los esquirols en la Sociedad de empleados y obreros de los servicios eléctricos. Los obreros han acordado persistir en su actitud, y la Comisión permanente ha manifestado que en caso de que no se resuelva la huelga en la presente semana, el lunes secundarán el movimiento los obreros de las industrias militares.

Censúrase la pasividad de las autoridades ante el conflicto.

El gobernador, Sr. Conde y Luque, a pesar de que la huelga afecta a importantes servicios públicos, delegó sus funciones en el secretario, marchándose al campo.

El alcalde se abstiene de intervenir en la cuestión, pues su hermano es el ingeniero jefe de la sección de tranvías.

Los tranviarios se proponen celebrar un mitin y una manifestación el próximo domingo.—Sánchez.

Los que se extralimitan

Autoridades indignas. SANTANDER, 2.—El jefe de policía cominó con la cárcel al secretario de la Sociedad de tranviarios si no presentaba la dimisión cuando la huelga general.

Ahora quiere reanudar sus labores por mandato de sus compañeros, y el zarco policíaco se opone. Tampoco deja intervenir al asesor de la Directiva. Le amenaza hasta con un diviyo de frases incoherentes y otros abusos intolerables.

Estos compañeros se presentarán al juez para conocer el grado de inhabilitación que tiene derecho a imponer un ganapan del régimen de la zancadilla.—Vasay.

Movimiento social

Reclamaciones y huelgas.

BURGOS.—Por acuerdo de los patronos peluqueros-barberos, en la pasada huelga quedaron sin trabajo los compañeros Francisco Pérez y José Murciano, presidente y secretario de la Sociedad de dependientes.

Los patronos, que les calificaron de «cabezallas», se proponían, al dejarlos sin trabajo, lograr que el hambre se enseñorease del hogar de estos compañeros, cosa que no han logrado, pues la Federación de Sociedades Obreras presta su cooperación a dichos compañeros, que desde 1.º de septiembre trabajan en una barbería obrera que se ha establecido en la calle de San Gil, número 4, y que se ve muy concurrida por los trabajadores.

La Sociedad de peluqueros-barberos de Burgos saluda fraternalmente a todas las Sociedades hermanas.

La correspondencia, a nombre de su secretario y a su domicilio social, Fernán González, número 5 (Casa del Pueblo).

VALENCIA.—En la Casa del Pueblo se han reunido los tranviarios y han acordado producir las seis bases que pactaron con la Compañía en el mes de junio.

Muchos huelguistas propusieron pedir un nuevo aumento de dos reales diarios; pero la mayoría acordó limitarse al aumento solicitado, y, de no serles concedido, declarar la huelga el día 12.

BILBAO.—Entre el personal de Altos Hornos de los pueblos de Baracaldo y Sestao es muy grande el malestar, a causa de las repulsas tomadas y de la poca equidad en el último aumento de jornales que se pactó.

Es muy probable que se haga inevitable una huelga que afectaría a 6.000 obreros, y que algunos creen se producirá a mediados de mes.

Solidaridad obrera

SANTANDER.—La Sociedad de obreros del muelle ha votado 1.500 pesetas para los huelguistas metalúrgicos del Sindicato montañés. Vásay.

Casa del Pueblo

Sociedad de carpinteros de Bilbao. Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria el domingo, 4 del actual, a las nueve de la mañana, en el salón grande de la Casa del Pueblo, para tratar el orden del día reglamentario.

Teniendo que dar conocimiento esta Junta directiva a la Asamblea de un asunto planteado con carácter de urgencia entre la Federación patronal y esta Sociedad, se ruega encarecidamente a los asociados la asistencia a esta asamblea.

Sociedad de obreros bronciatas.

Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria el domingo, 4 del actual, a las ocho y media de la mañana, y en el salón teatro de la Casa del Pueblo, para tratar el siguiente orden del día:

Primero. Conducta observada por la Junta directiva en la pasada huelga general, y tratar de la petición de socorro de los asociados, Segundo. Asuntos de Directiva.

Reuniones para mañana. En el salón grande: A las nueve y media de la mañana, Carpinteros de armar; a las nueve de la noche, Juventud Socialista.

En el salón pequeño: A las nueve de la mañana, Moldeadores en metal; a las tres de la tarde, Vinos y licores.

Nuestros presos

La protesta nacional. SAMA.—La Sección del Sindicato minero de Sama saluda a los compañeros del Comité.—La Asamblea.

TOLEDO.—La Sociedad de tipógrafos y similares de Toledo saluda a los compañeros del Comité de huelga y les felicita por su actuación en defensa del pueblo, cumpliendo el acuerdo de la asamblea general.—Presidente, Morales.

GRANADA.—Reunida la representación de fuerzas vivas de la izquierda coaligada, les envía entusiasta y efusiva salutación.—Ríos, Azcárate, Yudes, J. Duarte, Jiménez López, Manrrell, R. Duarte.

MURCIA.—Los estudiantes del sexto curso del Instituto de Murcia saludan respetuosamente al sabio catedrático y a sus compañeros de infortunio.—La Comisión.

LINARES.—La Asamblea de republicanos federales acordó saludar a los ilustres representantes del pueblo y pedir su amnistía. La minoría del Ayuntamiento hizo también igual petición.—Giner, Soler, Tomás Sánchez.

CASTELLÓN.—La Asamblea de alparteros de Castellón ofrece incondicionalmente trabajar hasta conseguir una amnistía completa.—Arnal.

Cuestación pública.

BARCELONA, 1.—Se ha verificado una cuestionación pública organizada por la Juventud escolar republicana radical para socorrer a los presos y condenados por delitos políticos y sociales. Dos comitivas formadas en la Casa del Pueblo recorrieron diversas calles. Figuraban en ellas algunos carruajes y bandas de música.

Durante la carrera se dieron numerosos gritos de «Maura, no!»—J. C.

Atropellos policíacos

Los panaderos. Las Sociedades de obreros panaderos vienen sosteniendo una lucha titánica contra la Panera Industrial, que, sin motivo alguno, y sólo con el propósito de destruir la organización de los obreros, impuso a éstos la obligación de ser baja en las Sociedades de resistencia para seguir trabajando. Faltó la Panera Industrial a los contratos de trabajo, atentó

contra el derecho de asociación, y las autoridades permanecieron impasibles ante tales atropellos.

Sin embargo, ahora el Sr. Fernández Luna se desvive por servir a la Nueva Panera Industrial, deteniendo a los obreros asociados como supuestos delincuentes, produciendo gran descontento entre nuestros compañeros y sus familias.

El Sr. Fernández Luna persigue, por fútiles motivos, a nuestros compañeros, y deja en completa libertad a los burgos traidores que en la calle de Herminilla hicieron más de treinta disparos contra nuestros camaradas.

¿Sabe el Sr. Fernández Luna que los patios de las tahonas de la Nueva Panera Industrial sirven para campo de prueba de armas de fuego, y no se cree molesto nadie por ello, mientras a nuestros compañeros se les persigue sin motivo? ¿Puede darse mayor parcialidad?

Protestamos contra los infantes atropellos de los sabuesos del Sr. Luna. Ya que se debe impune el delito de disparar armas de fuego, en pleno día y en la vía pública; ya que se vea con pasividad que la Panera robe al público 150 gramos en kilo de pan; ya que no se le obliga a esta Empresa a respetar el derecho de asociación, por lo menos, que no se persiga injustamente a los ciudadanos honrados.

Los obreros panaderos, por otra parte, están dispuestos a denunciar estos hechos públicamente, porque entienden que la jefatura de policía no debe ser una dependencia de la Nueva Panera Industrial.

Los ebanistas.

La Sociedad de ebanistas y similares, de Madrid, en junta general celebrada anoche, acordó por unanimidad elevar su más enérgica protesta al director general de Seguridad contra los atropellos y malos tratos de que fueron víctimas algunos de sus individuos al ser detenidos anteayer en la calle de Fuencarral por contestar con una «Maura, no!» a las estereotipadas y graznidos de un grupo de jóvenes mauristas.

Como decíamos ayer al dar cuenta de este suceso, los beduinos mauristas que provocaron el incidente fueron dejados en libertad por el propio oficial de Seguridad que detuvo a nuestros compañeros, a los que, ya en la Comisaría de la calle del Barco, golpeó brutal e injustamente con el sable, causándoles gran número de erosiones y teniendo los detenidos hasta las tres de la madrugada, a los que se llegó a negarles hasta un poco de agua que alguno de los detenidos pidió para calmar la sed que sentía.

Si el Sr. La Barrera es hombre amante de la justicia y celoso del buen nombre del Cuerpo que representa, debe aplicar la sanción que merezcan a los que de tal modo abusan de sus facultades y atribuciones.

ESPECTÁCULOS PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las tres y media, Don Juan Tenorio. A las seis y cuarto, Don Juan Tenorio. A las diez, Don Juan Tenorio.

PRINCESA.—A las cinco, Una mujer sin importancia. A las diez y cuarto, Una mujer sin importancia.

ODEON.—A las cinco, Don Juan Tenorio. A las diez, Don Juan Tenorio.

LARA.—A las seis, Sin palabras, Lectura y escritura y Raquel Meller. A las diez, Como hormigas, Lectura y escritura y Raquel Meller.

PRICE.—A las cuatro, El guante rojo, con una formidable derrochamiento. A las seis y cuarto, Los envenenados, (celebres aventuras de Nick Carter). A las diez y cuarto, Los envenenados.

ESLAVA.—A las seis, Don Juan Tenorio. A las diez, Don Juan Tenorio.

APOLO.—A las cuatro, El asombro de D. Masco y Danzas clásicas por la bailarina etíope Perla Negra. A las seis y cuarto, Gigantes y cabezudos, Los postineros y Perla Negra. A las diez y cuarto, El contrabando y Los postineros.

COMICO.—A las cuatro, La romántica y Ellas. A las seis y cuarto, Ellas y A pie y sin dinero. A las diez y cuarto, A pie sin dinero y Ellas.

Cooperativa Socialista Madrileña

Exactitud en el peso. Calidad excelente. Barata en los precios.—Tiendas de ultramarinos finos: Arganzuela, 1, teléfono 5.099; Cava Baja, 33, Valencia, 5, teléfono 4.795; Pilar, 41 (Guindalera), Martínez Campas, 1, Libertad, 26, teléfono 4.368; Juan Pantoja, 9, teléfono 3.691.—Gran Café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día para mañana. A las doce.—Paella con pollo, 1,25 pesetas; bonito con tomate, 1; pollo a la riojana, 2.

A las seis.—Peptoria de gallina, 1,25 pesetas; entrecot a la sevillana, 1,25; calamares en su tinta, 1,25.

LA SASTRERÍA DE LOS OBREROS

GULLERMO Y JIMÉNEZ, PEZ, 19, obreros.

Confección esmerada.—Precios económicos. A los obreros se les hará el 15 por 100 de rebaja. Es necesaria la presentación del carnet de asociado.

M. Roca Fotógrafo. Tetuán, 20, MADRID.—Gran premio en la Exposición internacional de Viena de 1914.

Garca Ceballos

Encuadernador y dorador. Trabajos de estampación en piel, tela, papel, gutapercha, celuloide, pegamoi y ornamentación de libros. Los trabajos de esta acreditada Casa, convienen principalmente a los cajeros, a los ebanistas, a los guarnicioneros, a las modistas y a los zapateros. Precios muy económicos.—Escalante, 8 y 10, MADRID.

Imprenta de Fortanet, Libertad, 29.

Advertisement for PENAGALLO AGUA MINERAL NATURAL. Includes text: NUEVOS MANANTIALES EN LOECHES OFICINA: MONTERA, 29, BAJO.-MADRID. Botella de una dosis del más suave PURGANTE, 35 céntimos, en todas las Farmacias y Droguerías. DEPURATIVA ANTIARTRÍTICA ANTHERPÉTICA.